

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KONSEP
KELUARGA SAKINAH DALAM BUKU *FONDASI KELUARGA
SAKINAH, BACAAN MANDIRI CALON PENGANTIN***

SKRIPSI

Oleh :

Akbar Ahmed Fadhl

NIM. C01215007



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah Dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Program Studi Hukum Keluarga Islam

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Akbar Ahmed Fadhl

NIM : C01215007

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/Hukum
Keluarga

Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Konsep Keluarga
Sakinah dalam Buku Fondasi Keluarga Sakinah,
Bacaan Mandiri Calon Pengantin

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya
penulis sendiri kecuali bagian-bagian yang telah dirujuk sumbernya

Surabaya, 10 juli 2019

Saya yang menyatakan



Akbar Ahmed Fadhl

NIM. C01215007

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Analisis Hukum Islam Terhadap Konsep Keluarga Sakinah dalam Buku Fondasi Keluarga Sakinah, Bacaan Mandiri Calon Pengantin” yang ditulis oleh Akbar Ahmed Fadhl NIM. C01215007 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 08 Juli 2019

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, stylized 'G' followed by a series of loops and a long horizontal stroke extending to the right.

H. M. Ghufron, LC, MHI.


NIP. 197602242001121003

PENGESAHAN


Skripsi yang ditulis oleh Akbar Ahmed Fadhl NIM. C01215007 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 24 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqasah Skripsi:


Penguji I,


H. M. Ghufon, Lc. MHI
NIP. 197602242001121003


Penguji II,


Dr. Hj. Dakwatul Chairah, M. Ag
NIP. 195704231986032001

Penguji III,


Syamsuri, MHI
NIP. 197210292005011004

Penguji IV,


Novi Sopwan, M. Si
NIP. 198411212018011002

Surabaya, 24 Juli 2019

Mengesahkan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Abdullah, M. Ag
NIP. 1994041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Akbar Ahmed Fadhl
NIM : C01215007
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail address : akbarfadhl97@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KONSEP KELUARGA
SAKINAH DALAM BUKU *FONDASI KELUARGA SAKINAH, BACAAN
MANDIRI CALON PENGANTIN***

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 6 Agustus 2019

Penulis

(Akbar Ahmed Fadhl)

kehadirannya. Ia harus diperjuangkan, dan yang pertama lagi utama adalah menyiapkan hati/kalbu. Menurut beliau sakînah/ketenangan bersumber dari hati/kalbu, lalu terpancar ke luar dalam bentuk aktivitas. M. Quraish Shihab menyatakan “memang benar Al-quran menegaskan bahwa tujuan disyari’atkannya pernikahan adalah untuk menggapai sakînah. Namun, itu bukan berarti bahwa setiap pernikahan otomatis melahirkan sakînah, mawaddah dan rahmat”. Pendapat ini menunjukkan bahwa keluarga sakînah memiliki indikator sebagai berikut: *Pertama*, setia dengan pasangan hidup; *Kedua*, menepati janji; *Ketiga*, dapat memelihara nama baik dan saling pengertian; *Keempat*, berpegang teguh pada agama.¹⁰ Persamaan skripsi ini dengan skripsi yang akan penulis angkat adalah sama-sama membahas tentang membentuk keluarga sakinah. Adapun perbedaannya adalah skripsi ini lebih kepada langkah menuju keluarga sakinah menurut M. Quraish Shihab, sedangkan skripsi yang penulis angkat adalah pembahasannya lebih kepada bagaimana konsep keluarga sakinah dalam Buku Fondasi Keluarga Sakinah, Bacaan Mandiri Calon Pengantin.

Berdasarkan paparan di atas, banyak hal yang membedakan dengan penelitian yang akan penulis lakukan. Dengan demikian tidak mungkin ada upaya pengulangan pada penelitian ini, serta penelitian ini sangat mempunyai nilai kebaruan karena belum pernah ada yang mengkaji sebelumnya. Atas dasar itulah, penulis termotivasi untuk mengetahui gambaran Buku Fondasi Keluarga Sakinah, Bacaan Mandiri Calon Pngantin dalam membentuk keluarga sakinah.

¹⁰ Eka Ita Ussa’adah, *Membentuk Keluarga Sakinah Menurut M. Quraish shihab (Analisis Pendekatan Konseling Keluarga Islam)*, (Skripsi IAIN Wali Songo Semarang, 2008).

BAB 4 KEBUTUHAN KELUARGA

Membahas tentang beragam kebutuhan keluarga, problem dalam pemenuhan kebutuhan keluarga, strategi dalam pemenuhan kebutuhan keluarga.

BAB 5 KESEHATAN KELUARGA

Membahas tentang kesehatan keluarga, kesehatan reproduksi, perilaku hidup bersih sehat dan gerakan masyarakat sehat.

BAB 6 GENERASI BERKUALITAS

Membahas tentang pentingnya pendidikan anak, mencapai generasi berkualitas, memahami anak usia dini, prinsip-prinsip belajar dan mendidik anak, hak anak, peran dan tanggung jawab orang tua, pola asuh anak, komunikasi positif dan efektif, strategi menanamkan kedisiplinan, pembiasaan karakter positif, tantangan dalam situasi khusus.

**BAB 7 KETAHANAN KELUARGA DALAM MENGHADAPI
TANTANGAN KEKINIAN**

Membahas tentang perkawinan-perkawinan beresiko, ancaman kekerasan dalam rumah tangga, lembaga-lembaga pemberi layanan keluarga.

- b. Menunaikan misi ibadah dalam kehidupan.
- c. Mentaati ajaran agama.
- d. Saling mencintai dan menyayangi.
- e. Saling menjaga dan menguatkan dalam kebaikan.
- f. Saling memberikan yang terbaik untuk pasangan.
- g. Musyawarah menyelesaikan permasalahan.
- h. Membagi peran secara berkeadilan.
- i. Kompak mendidik anak-anak.
- j. Berkontribusi untuk kebaikan masyarakat, bangsa dan bernegara.

Kedua, organisasi Muhammadiyah menggunakan istilah Keluarga Sakinah sebagai keluarga yang setiap anggotanya senantiasa mengembangkan kemampuan dasar fitrah kemanusiaannya, dalam rangka menjadikan dirinya sendiri sebagai manusia yang memiliki tanggung jawab atas kesejahteraan sesama manusia dan alam, sehingga anggota keluarga tersebut selalu merasa aman, tentram, damai dan bahagia.

Lima ciri adalah sebagai berikut:

- 1) Kekuatan/kekuasaan dan keintiman (*power and intimacy*). Suami dan istri memiliki hak yang sama untuk berpartisipasi dalam pengambilan keputusan. Ini adalah dasar penting untuk kedekatan hubungan.

4. Meningkatkan kemampuan keluarga dan masyarakat sekelilingnya dalam memenuhi ajaran agama.
5. Keluarga mampu mengembangkan ajaran agama.
6. Rata-rata anggota keluarga memiliki ijazah sarjanah.
7. Nilai-nilai keimanan, ketaqwaan dan akhlakul karimah tertanam dalam kehidupan pribadi dan keluarganya.
8. Tumbuh berkembang perasaan cinta kasih sayang secara selaras, serasi dan seimbang dalam anggota keluarga dan lingkungannya.
9. Mampu menjadi suri tauladan masyarakat sekitarnya.

C. Merencanakan Perkawinan yang Kokoh Menuju Keluarga Sakinah

Menikah itu tak hanya suka dan gembira, tapi harus kokoh dan mulia. Pernikahan dapat disebut sebagai pernikahan yang kokoh apabila ikatan hidup tersebut dapat mengantarkan kedua mempelai pada kebahagiaan dan cinta kasih. Pernikahan yang kokoh juga merupakan ikatan yang dapat memenuhi kebutuhan keduanya, baik kebutuhan lahiriyah maupun batiniyah, yang dapat melejitkan fungsi keluarga baik spritual, psikologi, sosial budaya, pendidikan, reproduksi, lingkungan, maupun ekonomi. Keseluruhan fungsi tersebut yang dituangkan dalam Peraturan

2. Sumber-sumber konflik

Pertengkaran pasangan sering berawal dari hal-hal sepele, misalnya karena perbedaan, membanding-bandingkan dengan orang lain. Perbedaan antara harapan dan kenyataan di antara kedua belah pihak juga seringkali menimbulkan konflik. Berikut adalah contoh-contoh situasi yang seringkali menjadi sumber konflik:

- a. *Pasangan tidak merasa terpenuhi kebutuhannya.* Salah satu prinsip di dalam perkawinan adalah saling melengkapi dan melindungi. Dalam surat Al-Baqarah disebutkan bahwa “Mereka (istri) adalah pakaian (pelindung) bagi kalian dan kalian (suami) adalah pakaian (pelindung) bagi mereka (istri).”
- b. *Hubungan yang tidak setara.* Salah satu kondisi yang menyebabkan timbulnya konflik adalah hubungan yang tidak setara antara suami dan istri. Ada persepsi yang masih hidup di dalam masyarakat bahwa perempuan dalam banyak situasi tidaklah setara dengan laki-laki. Ketaatan perempuan terhadap suami adalah mutlak. Surga istri tergantung dari ridho suami, oleh karena izin suami bagi seorang istri adalah mutlak.
- c. *Perbedaan budaya.* Budaya menyangkut bahasa, tata cara adat, cara berpakaian, makanan dan kebiasaan. Pasangan bisa jadi berasal dari dua budaya dan suku berbeda yang dapat menimbulkan penerimaan atau persepsi berbeda.

Qur'an yaitu Al Qiyamu bi hududillah (batas yang ditentukan Allah), saling rela (ridlo), layak (ma'ruf), berusaha menciptakan kondisi yang lebih baik (ihsan), tulus (nihlah), musyawarah, perdamaian (islah).

Prinsip keluarga sakinah dalam fiqh munakahat dan buku Fondasi Keluarga sakinah pada intinya terdapat kesamaan yaitu berdasarkan agama dan kerelaan. Perbedaannya di buku Fondasi Keluarga Sakinah setiap pembahasan konsep keluarga sakinah dikuatkan dengan empat 4 pilar kokoh dalam membentuk keluarga sakinah, yaitu Berpasangan (*zawaj*) Perkawinan adalah berpasangan (QS. Al-Baqarah/2: 187), (Mitsaqan ghalizhan) Perkawinan adalah ikatan yang kokoh (QS. An-Nisa'/4: 21), (Mu'asyarah bil ma'ruf) Perkawinan dipelihara dengan sikap dan perilaku yang baik (QS. An-Nisa'/4: 19) dan (Musyawarah) Perkawinan mesti dikelola dengan musyawarah (QS. Al-Baqarah/2:233).

Konsep membangun landasan keluarga sakinah bab II dan Buku Fondasi keluarga Sakinah sangat relevan, yaitu mengutamakan faktor agama. Karena dengan berpegang teguh pada agama akan menjadikan rumah tangga yang penuh kerukunan dan kedamaian, yakni sakinah mawaddah warahmah, yang didasari oleh rasa berserah diri kepada Allah SWT. Hal ini juga sesuai dengan Undang-undang Perkawinan No.1 Tahun 1974 dan kompilasi hukum Islam tentang Dasar-dasar Perkawinan.

tentang Dasar-dasar Perkawinan, yang menyebutkan bahwa perkawinan bertujuan untuk mewujudkan keluarga yang sakinah, mawaddah dan rahmah.

Kelebihan buku Fondasi Keluarga Sakinah ini, berisi tentang sejumlah materi dasar yang sangat penting untuk menguatkan bangunan mahligai rumah tangga, menentukan arah dan tujuan dalam menjalankan visi, misi dalam membentuk keluarga yang sakinah mawaddah dan rahmah. Juga tentang materi-materi bimbingan perkawinan yang dibutuhkan bagi calon pengantin meliputi pengetahuan (knowledge) dan kemampuan (skill), dalam membangun landasan keluarga sakinah, merencanakan perkawinan yang kokoh menuju keluarga sakinah dan mengelola konflik keluarga dalam menghadapi tantangan kehidupan dalam rumah tangga. Setiap pembahasan dikaitkan dengan 4 pilar kokoh membangun keluarga yang sakinah. Dengan demikian diharapkan melalui Buku Fondasi Keluarga Sakinah ini sebagai referensi yang komprehensif, penguatan pondasi perkawinan agar tidak mudah tumbang dalam perceraian.

Tema buku ini disusun secara sistematis dan ringkas sehingga dapat menjadi “*bahan ajar*” sekaligus panduan bagi calon pengantin, fasilitator dan siapapun yang ingin memperoleh manfaat buku ini.

Namun sebagai buku bacaan mandiri calon pengantin, buku Fondasi Keluarga Sakinah ini, sebaiknya menggunakan tampilan landscape yang lebih ramah bagi pembaca *dan* tidak kaku seperti kebanyakan buku teks, memanfaatkan warna secara efektif dan bermakna, tidak menampilkan warna

- Modul Bimbingan Perkawinan (Untuk Calon Pengantin)*. diterbitkan oleh Direktorat Bina KUA dan Keluarga Sakinah Direktorat Jendral Bimbingan Masyarakat Agama RI. 2017.
- Mufidah. *Psikologi Keluarga Islam Berwawasan Gender*. Malang: UIN-MALIKI PRESS. 2013.
- Nasution, Andi, Hakim. *Membina keluarga bahagia*. Jakarta: Pustaka Antara. 1993.
- Pedoman konselor Keluarga Sakinah*. diterbitkan oleh Direktorat Jendral Bimbingan Masyarakat Islam dan Penyelenggaraan Haji Departemen Agama RI. 2002.
- Petunjuk Teknis Pembinaan Gerakan Keluarga Sakinah*. Diterbitkan oleh Ditjen Bimas Islam dan Penyelenggaraan Haji Direktor Urusan Agama Islam, Jakarta : Departen Agama RI. 2005.
- Qisthi, Aqis Bil. *Kriteria Wanita Dambaan Sorga*, Surabaya: Mitra Jaya. 2009.
- Rahman, Ghozali Abdul. *Fiqh Munakahat* Jakarta: Prenadamedia Group. 2003.
- Rasjid, Sulaiman. *Fiqh Islam* Bandung: Sinar Baru Algensindo. 2012.
- Shihab, M Quraish, *Tafsir al-Misbah: Pesan, Kesan, dan Keserasian Alquran*, Jakarta: Lentera Hati. 2002.
- Syeikh Muhammad Bin Umar An-Nawawi, *Bimbingan Rasulullah Keluarga Sakinah*, Syarhu 'Ukudillijain, Solo: C. V. ANEKA. 1993.
- Syekh Muhammad Bin Umar An-Nawawi. *Keharmonisan Rumah Tangga, Terjemahan* Syarah 'Uqudujjaini, Surabaya: Al-Miftah. 2011.
- Syekh Al-Hafiedh Imam Ibnu Hajar Al-Ats Qalani. *Terjemah Bulughul Maram Al-Ikhlâs* Surabaya: 1993
- Tim Mitra Abadi, *Membangun Keluarga Sehat dan Sakinah*, Penerbit BKKBN bekerjasama dengan DEPAG RI, NU, MUI, dan DMI. 2008.

